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別過度憂慮未來
女兒的成績一
直處於中等狀

態，做事丟三落四，視力也不太
好，我常常為她的前途擔憂。總是
在想，她沒有突出的成績，也沒有
特別的愛好，將來能勝任的工作極
少，因此我常在她耳邊嘮叨，想讓
她再努力一點。但說者有心，聽者
無意，女兒常常是「左耳朵進，右
耳朵出」，對牛彈琴的後果，就是
她依然照舊，我愈來愈失望。
那天，跟姨媽提起這事，她說，
未來她們有自己的路，每個人都能
找一口飯吃，別擔心。她說當年，
也是為了兩個表哥操碎了心。大表
哥讀了初二就輟學了，二表哥只上
了個初一。那時候，她可愁壞了，
沒少在家偷偷哭。後來，大表哥找
人學駕駛，從小貨車開到大貨車，
生意愈做愈大，二表哥後來去外地
打工，漸漸地在工廠謀得一席之
地，這麼多年過去了，他們一直都
過得不錯。
聽了姨媽的話，我逐漸安心了
些，看來將來，每個人都能找到一
條適合自己的路，即使學業不好，
生活也必定過得下去，父母不必擔
憂。我一直是那種憂心忡忡的人，
總是擔心這個，恐懼那個，做事總
是謹小慎微，過得很累。
一年前，我計劃去市裏住，我擔
心沒有房子租，整天在網上看房、

詢價，整整兩個月，我都在這樣的
擔心和恐懼裏。女兒開學，我們去
附近找房子，看到到處貼的招租廣
告，而且不用中介費，房子也比網
上的標價要便宜許多。最終，我租
到了一所比網上要便宜一半的房
子，而且這房子就在女兒學校門
口。想起那兩個月，我總是趴在電
腦上，身心俱疲，做了很多「無用
功」，真是後悔。多年前，我在廣
東打工，一直想回家帶孩子，卻總
是擔心回家後找不到工作，沒有收
入來源，生活會陷入窘境，所以一
直未下定決心。但一次求職失敗
後，心灰意冷之下只好回家。我開
始寫稿，漸漸有了一些稿費收入，
逐漸走上正軌後，稿費收入比上班
工資還高。這時的我，才知道回家
的決定下得太遲，錯失掉了很多陪
伴孩子成長的日子。
都說「人無遠慮，必有近憂」，
過多的遠慮，成了負擔，只能增添
更多的憂愁。
活好當下，別過度憂慮未來，總
有一條路是適合孩子的，總有辦法
是能解決生活和工作中的困難的。
只要你往既定的方向走，過自己想
過的生活，有些事，做着做着就順
了，有些路，走着走着就通了。別
為明天的煩惱擔憂，別為未來的困
難恐懼，珍惜現在，把每一個日
子，都過得快樂而有意義。

印度與伊朗一
樣同屬歷史上四
大文明古國之

一，是我嚮往的地方之一，一有機會
就很希望可以前往，但不知是否刻
板印象，印度總讓人感覺是一個比
較不注重衞生及較骯髒的國家，究
竟當地環境是否如此「糟糕」呢？
本着好奇心及對歷史的嚮往，我一直
也希望可親自到印度去體驗一下。在
大約5年前左右，適逢亞洲廣播聯盟
（ABU）假印度首都新德里舉行體育
年會，我便可以藉着該次的機會，遊
覽一下這個古國之城。
印度是對體育頗為重視的國家，
1951年的第一屆亞運會就是在印度
新德里舉行，當時由遠東運動會及
西亞運動會結合亞洲11個國家的奧
委會（NOC）組成第一次亞運會，
當時只有8個體育項目及489名運
動員參與；而該屆獎牌榜的成績，
印度在日本之後，以51面獎牌名列
第二（當時中國及韓國均未參與亞
運會）。直至 1982 年，時隔 31
年，印度才第二次再舉行亞運會。
至於近期印度在亞運會成績通常也
會在獎牌榜前十名，也是名列前茅
的勁旅。
除亞運會外，印度也是英聯邦國
家之一，2010年主辦了英聯邦運動
會，是印度有史以來舉辦的大型體
育項目中，最大型之一。當時認識
的一班亞洲廣播聯盟朋友，都有參
與印度英聯邦運動會電視轉播製作
工作，聽他們說，印度這方面的統
籌非常混亂，而我由於1997年香港

回歸中國後，於2010年無緣再參與
英聯邦運動會，所以也不敢妄下定
論，但我的朋友都是「老行家」，
相信也未必「空穴來風」。
印度國民對體育很熱衷，主要集
中在他們的國技之一「板球」上，
電視節目收視中，板球比賽是全印
度最高的；而最近這3年也開始發
展足球，成立了印度超級足球聯
賽，同時亦容許球會招聘外援，以
提高技術及增加觀賞性。雖然印度
也頗為重視體育，在世界上也是人
口排名第二的國家，超過12億人，
但可能太着重於單一或少數項目，
令印度在奧運會的成績總是有點差
強人意，到了2008年才第一次獲得
個人金牌（射擊項目）。
尤記得當年踏足新德里國際機場

第一個觀感是︰四周環境也不錯，
在機場設了一個專櫃，有工作人員
接待我們與會者，我們入境很方
便；一出機場去酒店，沿途交通很
繁忙，也很多三輪電單車，四周環
境、模樣與一些比較落後的亞洲國
家同出一轍；但當到達開會酒店，
環境又變得很好，有同事預早收集
了附近的餐廳資料，馬上便安排到
外面準備食晚餐；當我們一步出酒
店停車場外入口處，環境就又變得
截然不同，除比較陰暗外，還傳來
一陣陣好像是糞便的氣味，我們幾
個人即刻決定跑回酒店大堂，待酒
店工作人員幫我們安排交通去餐
廳。因此在印度給我的第一印象是
室內室外環境截然不同，簡直就是
兩個世界！

真的沒有想到，溫紳士
（溫漢璋太平紳士）這麽
快就走了，回想今年5月5

日鄉議局開會前，我們相約茶樓飲茶；我們
一向無所不談，談談新界，談談香港，談談
寫作……談到他在香港《文匯報》的專欄
「尋夢園」是如何交稿的，原來他在原稿紙
上寫，每一次會一口氣寫上4、5篇的文
稿，然後傳真給《文匯報》編輯小姐打字，
如此這般寫了3、4年了；而我們早已是手
機寫稿，完稿後才交給編輯，這擺明了「采
風版」是多麼重視他的文章，從文章裏折射
出他寶貴的人生經歷；可以說文如其人－
「我手寫我心」，而他的一生的確比一般人
來得豐盛一些。
溫漢璋生於1936年2月新界西貢坑口大埔

仔原居民，博學多才，文武雙全，打籃球、
游水、拉小提琴、歌唱、書畫樣樣精通，符
合中國古代《周禮》六藝：禮、樂、射、
御、書、數。絕對是一位不可多得的新界原
居民。由於他身材高大魁梧，膚色較深，留
學美國時，人們多以為他是
美國少數民族印第安人。記
得他曾說過，美國文化與中
華文化真的是兩個截然不同
的載體，例如，他在美國大
學的學生宿舍牆上貼着全家
福（有老婆小孩）；他認
為，藉此證明已是有家室的
人，可以減免花花草草入
房，殊不知美國女孩反而認
為這樣的男子最有吸引力，
值得一而再，再而三地追
求。那一段威水得令天下男
子艷羨的故事，每次見面，
他都會說一次，雖然我已耳

熟能詳倒背如流，大可向他細述情節，但每
一次我都假裝是第一次聽，表現出聽得津津
有味，一會兒哈哈大笑，一會兒嘖嘖稱奇。
誠如溫太所言，她的丈夫「博學」，中
國的儒釋道教，西方的天主教、基督教、
回教等等的宗教，他都當成學問來研究。
今天溫太最頭痛的是，書房堆積如山的琴
棋書畫和文房四寶該怎麼處理？溫太又說
她的丈夫「有責任心」，他對社會、對家
庭、對子女都有責任心；例如，他在《文
匯報》的專欄，他躺在病床上已經沒有力
氣握住筆，只能口述由溫太執筆寫稿，成
為了他人生的最後一篇稿件，已在8月31
日刊出。如此的敬業精神，使我當初作為
一個介紹人，促成他在《文匯報》副刊撰
寫專欄而感到此君果重信諾。
溫漢璋是西貢區第一屆區議會主席

（1985-1994年），在地區星報有一個專欄
《主席隨筆》，所以我相信，他是一位喜好
舞文弄墨又熱心公益的新界原居民。25年
前，西貢調景嶺的拆遷工作，他擔任區議會

主席，在政府執行政策和被清
拆的業主間，尋找一個平衡
點，力求達成雙贏局面。
在新界歷史的剪影中，我

們不難發現隨處都有他的身
影，例如，將軍澳港鐵站月
台上有他的相片，例如，在
上水回歸紀念塔邊也有他的
相片，再例如拙著《被忽略
的主角》一書，也有經他潤
飾過的文字。
在此庚子年初秋，金桂飄

香，花香送他一路好走，安然
魂歸天國，我們永遠懷念新界
一代才子——溫漢璋。

送別溫漢璋太平紳士
政府宣布放寬「限聚令」4人同

枱，又放寬部分室內運動場館，朋友
圈頓時雀躍，摩拳擦掌，訂場組局，

組織開班，邀約茶敘，好不熱鬧。
我對此全部推卻了，第三波疫情未完，剛剛才做了

全民檢測，「定心丸」捧到手才4天，「陰」來不
易，這麼快自我鬆懈，太對不起自己之前的克制了。
有朋友反對全民檢測，總是說檢測沒用；但他的幼

兒9月下旬幼稚園開課，他不相信學校可以把好關，
又認為教育局開課政策推得太急，幼兒一旦互相感
染，便累及多個家庭，使疫情反覆。既然擔心公共衞
生仍存在危險，為何自己又不支持全民檢測？檢測能
從中找出隱形帶菌者，豈不有多一重保障，使開課時
更安全。就是有這些人，只懂罵政府這樣做得不夠，
那樣做得不好，卻從來沒想過自己的社會責任？
香港科技大學經濟學系榮休教授雷鼎鳴，建議政府

增加進行檢測誘因，包括檢測可與健康碼掛鈎，界定
接受檢測者是好市民，日後可優先接種疫苗；如果政
府再全民派錢，先向有檢測的市民派發。
對此建議，極為贊成，因為在前一周檢測回來，便

有此感言。全民檢測之前，別有用心的政客政治炒
作，不尊重科學，市民受到很多誤導，有些人因此卻
步，有些又臨時縮沙。
檢測前為了有良好的體驗，我選擇了海洋公園站的

黃竹坑體育館，為了識途，事前還作了一次實地考
察。檢測上午，來到黃竹坑體育館，因為這裏並非民
居點，檢測沒人流，工作人員等客到，我們有如貴賓
式進場，護士溫柔到極點，當鼻喉拭子棉棒伸進時，
護士問「這位置可以嗎」？待你確定可以才開始做，
原來這是港怡醫院的醫護團隊，給了我這次零不適的
體驗。
參與檢測的市民，作為對這大事的一種體驗，有些

扶老攜幼，有些帶同菲傭，既是求個安心，又是支持
政府為防疫累積大數據。政府對待有付出的市民是否
應有互動，如日後接種疫苗給予優先，正面回應這些
積極配合防疫的市民。

好市民應優先

有好幾年，我
們都不用買月

餅，因為光是親友送來的也吃不
完，有年加起來還多至7盒，大半
也是從親友任職公司中轉送得來。
這兩年，太多公司人事變動，可
能送禮受禮者同感疲倦，疫情下餅
家又採取觀望態度，節近中秋，月
餅廣告已不如往年多見。
多年前中秋過後，新聞總有報道，
港人丟棄逾百萬個月餅，這現象顯得
香港人「富貴」得太匪夷所思了。但
畢竟還是相信這些月餅大部分是餅家
賣不去而丟棄，另外也多來自以送禮
作為過節活動公司員工之家，證明月
餅也不過是中秋曇花一樣的點綴品，
打交情送禮者多，嗜食者少。
說到送禮，就聽過某準外母級的
太太說過，她有3年看到月餅都反
胃，尤其是某個牌子的出品。原來
那年她女兒的男朋友送來一盒那
名牌月餅，餅盒金碧輝煌，看着
滿心歡喜，餐刀還未切到餅心，
裏頭鈣化了的餅餡忽然核爆般飛
出一陣乾化了惡臭的粉末，害得
她手軟刀跌，差點沒有暈了過
去。女兒記起多日前男朋友才對
她說過，他家雪櫃裏還存着前一
年中秋的月餅。想不到這盒月餅
就送到她家裏。

這個準岳母大人事後一肚子氣對
人說，此後看到月餅不止沒了胃
口，而且還引起惡夢一樣的條件反
射。據知她女兒現在已有了新的男
朋友。故事不止提醒天下蜜運中男
生，中秋之餅，千萬不可亂送，否
則可能女朋友都送掉；討好上司，
送錯了，亦有可能丟職。尤其是經
過二三手之轉贈月餅，總不知花落
誰家，有心無意也好，過期送給親
友，做了人情，輸了感情，連自己
都蒙在鼓裏。
其實餅家也應注意，為了保住店

譽不賣過期月餅，製餅期限，那就
不應註在包裝上面，註在每個餅底
餅邊便不怕影響外觀；同時年期也
應刻鑄餅印之內，這樣才能徹底保
住保鮮期。有人送出隔年月餅，有
了製餅日期作證，商品才不至於含
冤莫白。

送錯禮，傷感情！

周二的清晨，照例一大早
起床送女兒去火車站坐車返

學。回家路上經過已經開學的幼兒園，一群尚
不知人間憂愁的孩子正在玩遊戲，嘻嘻哈哈地
彼此打鬧着，笑聲飄得很遠，春天的氣息便愈
發地濃了。
北半球的中國白露剛過，朋友打來的電話就

已帶有幾分秋天的涼意：由於疫情的影響，朋
友的生意實在維持不下去了，幾個月來陸陸續
續地把公司的員工都遣散了，等到員工的薪水
結算完，自己賬上的錢便成了負數。如此一
來，只好把唯一的一套房子掛牌賣掉。朋友說
如今賣房賣車的並不止她一個，親戚朋友群裏
隨便數數就是一大堆。搜腸刮肚也想不出一句
安慰的話，唯有隔空一聲嘆息。
其實在澳洲也是一樣，病毒肆虐，也有許多

的人失業、破產，網上賣房賣車的信息也比平
常多了不少。除了賣房賣車，甚至還有人在「賣
國」。澳洲是一片非常神奇的土地，在它境內除
了有迷人的動物王國，還有一個迷你版的小

國——赫特河公國。赫特河公國在西澳洲境
內，離本呆所居住的珀斯僅500多公里。
赫特河公國有多「迷你」？它的土地面積僅
有70多平方公里，雖然它對外號稱有一萬多名
國民，但是據統計實際人數不過才30名左右。
據說赫特河公國的老國王Leonard原是一名農
場主，在50年前因為和西澳洲政府在小麥配額
問題上產生了分歧，一氣之下決定脫離澳洲的
管理，率領他的追隨者們成立赫特河公國。這
個國家的領地就是Leonard的私人農場。
只有幾十個國民的赫特河公國麻雀雖小，五
臟俱全。國王Leonard制定了國家護照、國徽、
國旗，組建了警察部門，還發行了自己的貨幣
和郵票……大抵是因為人口太少，軍隊沒有組
建起來，但是國民們都被分配了軍事頭銜。國
家運行期間，國王Leonard還收到了教皇若望．
保祿二世的祝福信，這封祝福信被上傳到了公
民網站。2016年是赫特河公國成立46周年，英
國女王亦向Leonard致信表示祝賀。而Leonard
當年雖然宣布脫離澳洲獨立，但仍舊效忠於英

國女王，因此在他年老的時候也效仿英國王
室，把王位傳給了自己的小兒子Graeme。
在澳洲政府看來，Leonard不過是個鬧着在玩
「過家家」遊戲的孩子，所謂的赫特河公國仍
然不過是澳洲境內的一個私人農場，儘管他們
以「獨立」在胡鬧，但依舊有向澳洲政府繳稅
的義務，因此，赫特河公國在2017年收到了一
張300萬澳元的稅單。這張稅單並沒有把赫特河
公國壓垮，因為澳洲政府至今追債未果……壓
垮它的是今年的新冠疫情。疫情讓赫特河公國
的旅遊和農業收入銳減，國民生存艱難，現任
國王Graeme成了「末代皇帝」，於今年8月宣
布解散赫特河公國，並開始「賣國」——將赫
特河公國在網上掛牌出售。
一個獨立存在了50年的「迷你國」被病毒的
威力擊垮了，實在有點令人唏噓。嘆息之後，
想起我們大多數人小的時候都玩過的「過家
家」遊戲，歷史若能記上一筆，赫特河公國大
抵算是「過家家」的最高境界了。

（澳洲漫遊記之三十三）

「過家家」的最高境界
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帶了 3 朵玫瑰花到畫
室。然後才發現，整個畫
室居然找不到一個花瓶。
畫室開幕那天收到一室

的花團錦簇，保留3天，
看見花開看着花謝，凋零的花，有些一瓣一
瓣掉落，有的捲得像皺起的眉頭，再也展不
開來，然後就整個一大朵，「嗒」地一聲墜
在地上。本來新鮮花朵的香氣，在時間裏逐
漸逐漸消失在空氣中，乾癟的味道極不討
喜，整理收拾丟掉以後，晃眼過了2年，這
麼長時間，從來不曾帶花到畫室。
實在無法想像，也再不好意思叫自己是愛

花愛畫花的人。鮮艷的花帶來明亮好心情。
後來搜索到一個圓胖肚子小嘴巴的暗綠色瓷
瓶，是剛剛泡完的大紅袍茶葉罐子。裝進乾
淨的水，3朵玫瑰插在瓶子裏稍嫌寬鬆，斜
斜地傾向一邊，竟有美人斜倚美人靠的嫵媚
姿態。又把3朵花剪成不一樣長短，玫瑰花
們就在同一個瓶子裏，以不同高低的層次顯
示它們的鮮活明艷。
陽光從我畫室有格子的長形窗子透進來，

在地上打格定下光暗之處，玫瑰花的綠色瓶
子擺在鋪墊黑色厚布的大畫桌上，顯得小小
的，令人心生憐愛。落在地上的陽光斜斜折射
到桌上的玫瑰，影影綽綽的玫紅色彷彿把我
的白色宣紙也染了一層淡淡的紅。未曾在畫
室遇過如此這般明媚與芳香，看着發呆了。
上一次驚艷的玫瑰是在倫敦。住在海德公

園附近最美好的事，莫過於每天清晨到公園
散步。海德公園是英國最大的皇家公園，佔
地159.86公頃，無法想像在地價最昂貴的倫
敦城市中心居然留下這麼一大片免入門票的
公園。十六世紀，這兒本來是國王的狩獵
場，後來倫敦市區逐漸擴展，變成市中心。
今天的海德公園被稱「倫敦的肺臟」。走不
太遠，找到目標，原白金漢宮前的大理石拱
門。1851年白金漢宮擴建時，精雕細鏤然而
門洞太過狹窄的它被拆遷到這裏，看到石拱
門示意着「演講者角落」就在這附近。

專為尋覓「英國民主的標誌地點」而選擇
住在海德公園附近的酒店。十九世紀以來，
每個星期天下午，有人站在原來裝肥皂的木箱
上發表演說，這個被人稱為「自由論壇」的
地方，也有人稱「肥皂箱上的民主之地」。後
來演講者自帶梯架，就站在上面慷慨激昂地
高淡闊論，除了不允許批評王室和顛覆英國
政府之外，其他議題可自由發揮。在這裏的
演說者包括馬克思主義的創始人卡爾．馬克
思、列寧主義之父的列寧，寫出著名《動物
莊園》和《1984》的左翼作家喬治．歐威爾
和集社會主義運動早期發起者兼工藝美術運
動大師、浪漫主義詩人和小說家於一身的威
廉．莫里斯等。就這樣這裏成為英國工人集
會和示威遊行的「聖地」，每當出現大規模
遊行示威之前，參加者從各地趕到海德公園
集合，在這裏邁出示威遊行的第一步。
雖然演講的人不再，但「演講者角落」仍

在。青翠的樹木碧綠的草地繽紛的鮮花，在
16度的寒冷氣溫，清新的空氣裏散步，不遠
處總有薄薄的晨霧在浮游飄移，走近一點霧
氣就散開了，明知是空的，卻追着霧氣向
前，呼吸時嘴裏的氣化成霧飄走了，樹的後
面突然竄出一隻松鼠，機靈靈地像飛一樣瞬
間不見了。一路上不斷和松鼠相遇，在公園
裏跑步的人不少，肥大的松鼠顯然不怕陌生
人，牠們有時停下來觀察人們的動向，跑步
的人繼續跑步，彼此不干擾，各走各的。
換了一個方向往肯辛頓花園走去。終於找

到到倫敦必看的第二個景點「肯辛頓宮」。
不是戴安娜粉絲，然而一個女人的悲傷仍會
叫另外一個女人感覺傷感。帝王的享受是物
質的，心靈需求的愛情不滿足才是心酸之所
在。破碎的婚姻裏埋藏着兩個人的不幸，也
許是3個人，當年戴安娜接受電視採訪時曾
經公開說過「3個人的婚姻太擁擠。」後來
變成一句名言。最不幸的是其中一人意外車
禍猝然逝世的悲劇。1997年8月31日，和查
爾斯王子離婚剛滿一年，年僅36歲年輕貌美
的戴安娜在巴黎被狗仔隊窮追不捨，最後車

速過疾失控，撞上燈柱。
死亡帶走的是人，和人相關的故事一直在

流傳。許多謠言像花的種籽，紛飛到處落在
地上，便長出一朵朵花來。究竟是真是假，
對英年早逝的當事人已經不重要了。人們永
遠記得的是她對慈善事業的貢獻，離婚後她
開始關注流浪群體、酒精中毒者和殘障病
患；她不懼危險，主動親近愛滋病人，並通
過各種拍賣行動，籌集數百萬美元用於愛滋
病和癌症的項目等；長期關懷弱勢群體之
外，她還在幕後致力於全球性「地雷禁令」
的頒布，生前多次親赴安哥拉、波黑等戰亂
地區探訪地雷受害者，甚至不顧安全親自踏
進地雷區視察，在她支持下獲得60餘個國
家，上千個團體加入「國際反地雷運動」。
聯合國授予她「人道主義獎」。
在世時，人們稱她「英格蘭玫瑰」，這朵

英格蘭最後的玫瑰雖然已經凋謝，但全世界
的人沒有忘記她，人們以各種方式追憶紀念
她。我還記得1997年8月31日噩訊傳出，白
金漢宮門口地上長達一百公尺的玫瑰花堆得
山樣的高，成千上萬的人送玫瑰來哀悼王妃
的那張新聞照片很難忘記，由此看見人們對
她的愛戴，也看見婚姻失敗的她，由於堅持
慈善事業獲得她個人的成就和價值。
抵達肯辛頓宮時間尚早，大門還沒打開，

鐵門外卻高高地疊起了一束又一束的玫瑰
花。外觀樸素的宮殿，曾經是戴安娜王妃的
寢宮。露水似一顆顆眼淚掛在大多為紅色的
玫瑰花瓣上，這時才不過是7月底的夏天，
哀悼日不是應該落在8月31日嗎？
往回走的時候，路過的湖中間有一對天鵝

自由自在地游來游去，然後才發現，原來公
園處處種滿色彩各異的玫瑰花，在陽光下繽
紛燦爛地綻放。3朵插在我畫室裏的粉紅玫
瑰，正巧遇上7月的小暑日，那年7月在倫
敦的往事，情不自禁浮上心頭。
我起來泡了一杯紅茶。不是大紅袍，是女

兒剛剛買回來的，她在倫敦唸書時喜歡喝的
英國皇家紅茶。玫瑰是英國的國花。
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有玫瑰花的畫室

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

B6 采風文
匯

■責任編輯：葉衛青

20202020年年99月月1010日日（（星期四星期四））

2020年9月10日（星期四）

2020年9月10日（星期四）

■溫漢璋邀請前港督麥理浩
參加中大校友會聯會餐舞
會。 作者供圖

■這裏看得到製造日期，一定吃得
安心！ 作者供圖


